

## EDITORIAL

Aprovechando la publicación de un nuevo número de nuestra **revista Arse**, el cincuenta y siete, la Junta quiere informar de los trabajos, novedades e inquietudes de nuestro Centro Arqueológico.

Desde la publicación de la anterior revista la Junta Directiva se ha reunido en diez ocasiones para estudiar proyectos y tomar decisiones sobre las actividades de nuestra Asociación y otros asuntos que nos afectan.

La Asamblea General Ordinaria tuvo lugar el 28 de abril de 2023 y en ella se dio cuenta de lo realizado y se fijaron las directrices para el desarrollo de nuestra Entidad.

Las actividades más importantes desde la última Asamblea General son las siguientes:

### **Viajes a lugares arqueológicos de interés.**

- Del 3 al 5 de marzo viajamos a Daimiel en Ciudad Real para conocer el yacimiento prehistórico de la **Motilla del Azuer**, a **Noheda** en Cuenca para ver los excepcionales mosaicos de su villa romana y a **Toledo** donde conocimos algunos de sus importantes restos históricos, fuimos treinta y seis los socios que realizamos este viaje.
- La semana del Pascua del 9 al 17 de abril, nos desplazamos al Líbano, cuarenta y cuatro socios para conocer las ciudades fenicias de **Biblos**, **Sidón** y **Tiro** y el impresionante **conjunto religioso de Baalbeck** puede que el más importante en su género del mundo romano.



Baalbeck (Líbano) Templo Júpiter.

- En septiembre viajamos a Alemania en donde visitamos las ciudades sede de los Electores del Sacro Imperio Romano Germánico y conocimos los restos romanos de esta parte del Imperio, en especial la *Porta Nigra* de Tréveris.
- Recientemente, en diciembre visitamos en el MARQ de Alicante, la exposición de los *Guerreros de Xian* y el Museo Arqueológico de Elche.

Se estudian próximas salidas, a yacimientos y lugares arqueológicos tanto en España como en el extranjero con especial interés en el mundo greco-romano, una de las posibilidades es el viaje a Macedonia y el Norte de Grecia, para conocer el legado de Filipo y Alejandro y visitar también en Serbia el *limes danubiano* y sus restos romanos.

Con estos viajes se pretende propiciar el conocimiento de lugares de interés arqueológicos y el intercambio de conocimientos y opiniones entre los socios.

**El número 56** de la **revista ARSE**, correspondiente al año 2022 se presentó el 10 de mayo pasado en la Casa de Cultura Capellá Pallarés por la Presidenta del Colectiu per el Patrimoni María Forner Palanca.



Maguncia. Entrega de Arse a la ciudad.

Durante los meses de enero y febrero se impartió un **ciclo de conferencias** sobre el *Sagunto romano Imperial*, cuatro conferencias sobre uno de los periodos más álgidos de la historia de nuestra ciudad; fueron dictadas por profesores de las Universidades de Barcelona, Jaume I de Castelló y de la Universidad italiana de Macerata.

Concluyó el ciclo con la visita guiada al Sagunto romano-imperial explicado por nuestro compañero Manuel Civera.

Fue una interesante continuación del estudio que este Centro, con la ayuda del Ayuntamiento, viene realizando estos últimos años sobre las distintas épocas de la vida de nuestra ciudad.

Esperamos poder continuar en los próximos años con esta actividad, mostrando nuevas visiones del Sagunto histórico.

Los proyectos de **Sagunto, Patrimonio de la Humanidad y el Consejo Asesor del Patrimonio Histórico** podemos considerarlos bajo mínimos, las reuniones con los representantes del Ayuntamiento, han sido prácticamente inexistentes.

Lo mismo podemos decir de la puesta en valor de nuestro patrimonio. El Centro de Visitantes y de Interpretación, recientemente inaugurados, ha sido cerrado por no cumplir los mínimos sanitarios requeridos, no existe ni un lugar donde poder tomar un agua o un refresco o comprar un recuerdo, una situación penosa.

Esperemos que tras las recientes elecciones municipales, cambie y mejore la actitud municipal respecto a nuestro patrimonio. Debemos recordar que las inversiones en Patrimonio no son un gasto sino una inversión en futuro

Sobre las promesas de inversiones en la *Muntanya del Castillo* por parte del Estado, estamos como estábamos el pasado año, en el mundo de las promesas incumplidas.

La segunda fase de la puesta en valor del **Fortín del Grau Vell** continua pendiente de las obras de infraestructura.

Reiteramos, como ya lo hemos hecho en multitud de ocasiones, que nuestro objetivo para ese conjunto monumental, debe incluir la puesta en valor del vecino yacimiento arqueológico y convertir el conjunto, junto a la Marjal del Moro, en un paraje de aprovechamiento transversal, un espacio a la vez cultural y medioambiental que cubra dos aspectos distintos pero complementarios de una misma realidad. Para lograrlo se precisa afrontar previamente las obras de infraestructuras necesarias para poder rehabilitar ese espacio.

En relación con la Casa de Romeu, propiedad del Ayuntamiento, el futuro de la Alquería de *la Muntanyeta del Aigua Fresca*, continuamos en una total ignorancia sobre su futuro, un futuro sin determinar que parece dormir el sueño de los justos.

Tampoco hay nada nuevo hay sobre el Palacio de Gaeta, la Torre de Mora y su pretendido destino hotelero, ni de otros proyectos como la musealización del Teatro Romano, las Termas y la Villa Romana del viejo camino de Gilet, otras recientemente descubiertas, ni del Almudín, ni de nuestra petición de que se enriquezca la *Vía del dei Portici* con algunos de los materiales allí encontrados, ni de tantas otras piezas de nuestro Patrimonio.

Parece que en lo que se ha avanzado ha sido en la colaboración entre el Ayuntamiento y la Universidad de Valencia.

Nos hemos enterado por la prensa de que se ha llegado a un acuerdo entre la Universidad de Valencia y el Ayuntamiento para crear una Extensión Universitaria en Sagunto, en donde se estudie e impartan algunas materias entre las que se encuentra la Arqueología.

Se pretende que la tan reiterada solicitada Sección y Laboratorio de Arqueología de la Universidad, sea una realidad y que nuestro castillo sea un campo universitario arqueológico, es vergonzoso que haga décadas que no se haya excavado en estos lugares, que haya partes del castillo cerradas por riesgo de derrumbes.

Como ya comentamos en el anterior número y una vez celebradas las elecciones municipales y constituido el nuevo Consistorio, las Asociaciones Culturales Saguntinas nos reunimos para tomar decisiones conjuntas frente a la poca efectividad municipal en cuestiones de Patrimonio que se eternizan y a la falta de un plan coherente y unitario al respecto.

Nos reunimos en el mes de octubre con la regidora responsable de Patrimonio Histórico a la que trasladamos nuestras inquietudes y le reiteramos nuestras peticiones, en especial la urgente necesidad de catalogar definitivamente el patrimonio y de elaborar un plan de acción para su puesta en valor a largo plazo, un plan en el que se contemplen tiempos y espacios y elementos concretos en donde intervenir.

Una vez más le trasladamos el borrador de catálogo del patrimonio saguntino que hace años ya se presentó a la autoridad municipal y que apenas ha mejorado.

Nos pidió un tiempo para estudiarlo y nos ha citado a una próxima reunión en este mes de diciembre. Confiamos que sea el inicio de una nueva etapa más eficaz de colaboración.

Las relaciones con las Asociaciones Culturales Saguntinas son óptimas, nos sentimos todos a bordo de un mismo barco cultural, luchando frente a la inercia y la indiferencia.

En otro orden de cosas tenemos pendientes la adaptación informática de nuestra Biblioteca a la Biblioteca Municipal, las dificultades no son técnicas sino de financiación, esperamos en breve solucionarlos

Se ha prorrogado a satisfacción de las partes, por un nuevo periodo el contrato con la Fundación Bancaja para la exposición de nuestra **Colección Museográfica**, en la Casa Capellá Pallarés.

Recientemente hemos recibido la visita del eminente lingüista Joaquín Gorrotxategui, Director del Instituto de Estudios Clásicos de la Universidad del País Vasco acompañado de la investigadora en epigrafía preromana Arantzazu López, que han conocido y estudiado diversas inscripciones de nuestra Colección Museográfica.

Reiteramos que nuestras colecciones y nuestra biblioteca están abiertas y a disposición de cuantos estudiosos estén interesados.

Los costes de la Entidad en general se mantienen controlados, a pesar de que se ha incrementado el número de publicaciones y de que estas se reparten gratuitamente a los socios, nuestros estados financieros son estables y estamos al corriente de nuestras obligaciones financieras, a pesar del fuerte incremento de las comisiones bancarias.

Gracias a que el número de socios se ha incrementado, a la participación de entusiastas voluntarios gratuitos y a las escasas subvenciones, creemos que podemos un año más mantener la cuota social de treinta euros anuales.

En el año 2023 la aportación de la Fundación Bancaja ha sido de mil euros, y creemos que esa será la línea para el próximo futuro. El Ayuntamiento ayuda con la financiación del ciclo de Conferencia y con la compra de ejemplares de nuestras publicaciones.

Hemos llegado a un acuerdo con la Empresa de Correos para obtener una tarifa especial de franqueo de nuestras publicaciones, que se ha iniciado con buenos resultados este mismo mes de diciembre.

La evolución de la pagina web es positiva con un notable incremento de las visitas, y una presencia en facebook cada vez más numerosa, gracias a la labor del socio Pablo Perales.

Las comunicaciones con los socios y con el mundo exterior, son prácticamente en su totalidad informáticas

El proyecto de publicación de monografías que ya anunciamos el pasado año se ha convertido en una realidad.

La obra del profesor José Manuel Melchor, *Nuevas aportaciones al urbanismo de Saguntum y su territorio*, es una realidad, fue presentada en la *Vía del Pòrtic* de Sagunto, el 15 de diciembre pasado y repartido a los socios, ha contado con los servicios de edición de la Universidad Jaume I de Castelló (UJI).

La obra sobre las Germanías de Pablo Pérez Catedrático de Historia de la Universidad de Valencia, también está en la calle, se ha publicado con el título de *Fuego, Furor y Fe, Europa en llamas (1450 – 1525) Rebeldía y lucha social en Sagunt y en el Camp de Morvedre*, es el segundo número de nuestra colección *Tabularium Baebiorum*. Se ha presentado y repartido a los socios recientemente.

Se quiere continuar publicando nuevas monografías sobre temas saguntinos, algunas de las cuales están ya en estudio.

Se pretende retomar la iniciativa de realizar actividades conjuntas con Entidades Culturales de la ciudad griega de Zakynthos, proyectadas antes de la pandemia y abortadas por causa del coronavirus.

No hemos olvidado los deseos de este Centro, aprobados por la Junta General de poner en valor tanto el *Mosaico de Dirce* como otros mosaicos que duermen en almacenes municipales, es hora ya de sacarlos a la luz y encontrar o construir un lugar digno para que esta parte de nuestro Patrimonio tenga el reconocimiento que merece.

Hemos iniciado el estudio de varias iniciativas para que sea una realidad y se están haciendo gestiones en varias direcciones para conseguirlo.

Se avanza en el proyecto de ofrecer a Sagunto una escultura de Escipión el Africano y de la Loba capitolina, símbolo de nuestra vinculación a Roma.

Debemos agradecer a Eduardo Ripolles la donación de varias piezas cerámicas de la colección que compartía con su esposa.

Hemos pedido la restauración de exvotos del Museo, donación también del matrimonio Ripollés Adelantado, que se encuentran en malas condiciones y deben ser reparados.

Los proyectos del Centro son continuación de los iniciados en pasados años:

- Viajes y estudios a lugares históricos y zonas arqueológicas, tanto en el antiguo mundo romano, como en España.
- Visitas puntuales a lugares cercanos, incluso en nuestra ciudad en donde desconocemos muchos de sus tesoros.
- Potenciar y activar nuestra relación con las autoridades, incrementando la presión, propiciando la **unidad de gestión del Patrimonio** y el acceso a programas europeos y nacionales de ayuda tanto públicos como privados.
- Vigilar la evolución de los acuerdos del Ayuntamiento con el Estado y la Generalitat, tanto de la prometida creación del Centro de Extensión Universitaria en Arqueología, del Laboratorio de Restauración y de las ayudas prometidas y todavía no concretadas.
- Continuar las reclamaciones para la creación del Museo Ibero Romano de la Comunidad.

- Incrementar las protestas y reclamaciones por las carencias en el nuevo Centro de Interpretación y reiterar la restauración de los exvotos del Museo y de cuantas actividades tenemos pendientes.
- Proseguir las gestiones para lograr hacer realidad en Sagunto la escultura de Escipión y la de la Loba Capitolina.
- Mantener viva la Instalación de nuestra colección museográfica, y hacer una campaña escolar de divulgación.
- Publicar un nuevo número de la revista **Arse**, manteniendo la calidad.
- Continuar la publicación de monografías sobre Sagunto,
- Colaborar con Entidades Culturales de Sagunto, de la Comarca y de las ciudades hermanas, en especial Zante.
- Continuar el Ciclo de Conferencias, este año sobre *Sagunto y la guerra del francés* en colaboración Ayuntamiento enero y febrero 2024.

Tenemos también otros asuntos pendientes que no olvidamos, como la reedición de la historia de Úrsula que está prácticamente agotada; la digitalización e integración de nuestra biblioteca en la Municipal, viejo deseo que todavía no ha fructificado, el conseguir que se publiquen las excavaciones públicas y privadas realizadas en el municipio, lograr la catalogación de materiales dispersos en los diferentes almacenes saguntinos, resolver el tema de las piedras de Santa María, logrando su ubicación en un lugar digno de los restos góticos.

Esperamos que los nuevos proyectos industriales de Sagunto de los que se espera que traigan a estas tierras un futuro mejor, sean una oportunidad para la puesta en valor de nuestro patrimonio con una mejor y mayor ordenación y unas mayores dotaciones económicas.

Tenemos claro que la Cultura y el Patrimonio no son un mero adorno sino una inversión inteligente de futuro.

Muchos son los proyectos y las ilusiones del Centro, esperemos que puedan realizarse y que se acerquen nuevas generaciones que sean acicate para todos y tomen el relevo para con nueva energía continuar defendiendo el Patrimonio saguntino.

Diciembre 2023

*Amadeo Ribelles*  
Presidente